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El pragmatismo de la derecha es brutal. Por simple cálculo electo- 
ral, hoy aprueban la acusación constitucional contra Vivanco y le ti- 

ran la cadena a Andrés Chadwick” 

DANIELLA CICARDINI, diputada por Atacama 
  

O ENTREVISTA. ROSARIO NAVARRO, presidenta de la Sofofa: 

  

No podemos seguir ahuyentando la inversión (..) para retomar 
un crecimiento de 4% tenemos que ser mucho más ambiciosos” 
Aldo Lingua 
cronicarodiarioatacama.cl 

apresidenta dela Sofofa, 
Las Navarro, estará 

sen la región para asistir a 
una nueva versión del Forede 
y, en entrevistacon El Diario de 
Atacama, analizó la situación 
económica local y nacional. 

EnAtacamaeltrabajo informal es 
alto ¿Quémedidassedebiesento- 
marparamejorar estasituación? 
- Sin duda esta es una situación 
quepreocupa, nosolo anivelre- 
gional, sino también nacional. 
Por unlado, es necesario recu- 
perar la inversión y para ellos la 
competitividad tributaria es cla- 
ve: Disminuir impuestos a las 
empresas reactivará la inver- 
sión y con ello Chile crecerá 
más, se crearán más empleos, 
formales y de mejor calidad, y 
habrá mayor recaudación para 
resolver problemas sociales. Pe- 
ro, porotro lado, esimportante 
reducir el costo de la formali- 
dad. Hoy en día los costos aso- 
ciadosa ser formales son extre- 
madamentealtos, loque hacea 
los trabajadores preferir traba- 
jarenlainformalidad y alasem- 
presas perder competitividad. 
Porlo tanto, es necesario avan- 

zar enuna agenda que reduzca 
dichos costos, tanto para el tra- 
bajador como para el emplea- 
dor, y alinear los incentivos pa- 
raquelamejor alternativasiem- 
preseaun trabajo formal. 

ElPIBde Atacama tuvo una caída 

del 2,6% en el segundo semestre 

deeste año ¿Cómo analizan esta 
situación tomando en cuenta que 

esdelosmás bajos nivelnacional 
y esta es una región quese basa 
enla pequeña y mediana minería 
yhayquienes dicenqueesunaac- 
tividad volátil? 
- La Región de Atacama tiene 
un potencialinmenso, pero en- 
frenta obstáculos en diversas 
dimensiones, como por ejem- 
plo en materia de permisos y 
en infraestructura, además de 
los desafíos propios de la pe- 
queña y mediana minería, re- 
tos que dificultan el despliegue 
de todo el potencial que esta 

región posee y quesetraducen 
en una actividad económica 

debilitada. Lo mismo se puede 
observar en otras regiones del 
país. 

Por eso, desde Sofofa he- 
mosimpulsado unaagendaen- 
focadaen fomentar un entorno 
pro.inversión que permita vol- 
veracrecer porsobre lasactua- 
les expectativas. En particular 
en la región de Atacama, la 
transición energética es una 
oportunidad clave que esnece- 
sario aprovechar; acá se en- 
cuentran los minerales críticos 
necesarios para enfrentar el 
cambio climático. Debemos ar- 
ticular esfuerzos entre elsector 
público y privado para garanti- 
zar la sostenibilidad de nues- 
tros proyectos y ese hasido el 
llamado que, desde Sofofajun- 
to a nuestros gremios regiona- 
les, hemos hecho y que se ha 
instalado hoy como un temare- 
levante en la agenda país. 

Sobrelo que dijo el ministro de 
Hacienda Mario Marcel respecto 
aavanzarenlas indicacionessus- 
titutivas por las concesiones ma- 

“Existen dudas so- 
bre las estimaciones 
de ingresos para es- 
te año, lo que espe- 
ramos nose repita 

para el próximo 
año” 

das propuestas y sillas efecti- 
vamente tendrán la capacidad 
de reducir significativamente 
los tiempos de tramitación y 
otorgar mayores certezas al 
proceso. 

¿Quéiniciativas promoverianus- 
tedes para mejorar el crecimien- 
to económico? 
- Desde Sofofa hemos puesto 
en el debate la relevancia del 
crecimiento económico, recal- 
cando la importancia de que la 
inversión repunte, el empleo 
formal aumente y no se siga 
postergando la necesaria mo- 
dernización del Estado. En es- 
te sentido, continuamos rebe- 
lándonos frente a un creci- 
miento económico tendencial 
del 2% y trabajaremos para lo- 
grar que nuestra economía 
vuelva a crecer sobre 4%. Para 

  rítimasy! 
esto para avanzar en el desarro- 

llo de proyectos de inversión 

¿cree que son medidas suficien- 
tesparaagilizarla permisología? 
¿Sonmuypuntualeso avanzarían 
enotroámbito? 
-Nuestro país necesita con ur- 
gencia recuperar la inversión y 
la permisología es fundamen- 
tal paraello, pues es uno delos 
principales frenosal desarrollo 
de proyectos de inversión. En 
particular, algunos permisos y 
autorizaciones relacionados a 

la protección del patrimonio 
cultural y otros a concesiones 
marinas son importantes cue- 
llos de botella enel proceso de 
obtención de permisos para el 
desarrollo de proyectos de in- 
versión. De esta forma, cual- 
quier medida que permita 
avanzar en estas materias es 
positivo y debe priorizarse en 
la discusión legislativa. Sin em- 

bargo, aún es necesario cono- 
cer mayores detalles de ambas 
indicaciones para poder 0] 
narcon certeza sobre las medi- 

  

jiresto, impul- 
sando una agenda con ejes 
prioritarios que contribuyen a 
este objetivo y, en consecuen- 
cia, aumentarla disponibilidad 
de recursos para satisfacer las 
demandas sociales. 

El primero es que necesita- 
mos recuperar nuestra compe- 
titividad, por ello, es imperioso 
quesereduzca el impuesto de 
primera categoría de 27% 423% 
y que el impuesto total que pa- 
gael capital baje a35%. Ense- 
gundo lugar, esrelevanteimpul- 
sar un entorno pro-inversión 
privada; esto incluye aumentar 
la certeza jurídica para lasinver- 
siones e impulsar con otros ac- 
tores la demanda por reformar 
elsistema político. Entercer lu- 
gar, desde Sofofa estamos im- 
pulsando la apertura de nuevos 
mercados, promoviendo con 
fuerza la exportación de servi- 
cios; y generando nuevas opor- 
tunidades de negocios parare- 
cuperar el peso de nuestras ex- 
portaciones en el PIB. Asimis- 
mo, otro delos ejes prioritarios 

LA PRESIDENTA DE LA MULTIGREMIAL PARTICIPARÁ EN EL FOREDE 2024 

eslaseguridad para el progreso 
y desde nuestra entidad esta- 
'mosfomentando la creación de 

cambio deeje para combatirel 
crimenorganizado que está te- 
niendo costos enormes en los 

  

  

  

redes entre empresas que ope- negocios. 
renenlosmismos territorios pa- 
raque tan infor frentea! 
sobre patrones deconductacri-  cesivo del gasto público? ¿Va a 
minal y optimicen el uso de los — permitirest: laecono- 
TeCUrSOS. mía? 

-Para responder esta pregunta 
¿Consideranadecuadaslasmedi-— esnecesario analizarcon deta- 
das anunciadas por el Gobierno 

para aumentar el crecimiento? 

- Valoramos que el Gobierno 
haya puesto el crecimiento en 
las prioridades desus interven- 
ciones públicas en el último 
tiempo. Proyectos como el de 
permisos sectoriales avanzan 
en una dirección que permiti- 
rá agilizar plazos y dar mayor 
certeza jurídica. No obstante, 
el de permisos ambientales no 
parece resolver los problemas 
defondoy persiste altaarbitra- 
riedad en la entrega de estos 
permisos. 

No podemos seguir ahu- 
yentando la inversión. Por eso, 
creemos que para retomar un 
crecimiento de 4% tenemos 

que ser mucho más ambicio- 

sos: es urgente reducir la tasa 
de impuestos corporativos a al 
menos 23%, si queremos que 
los inversionistas traigan sus 
capitales a Chile; y, en materia 
de seguridad, necesitamos un 

   

lle, desde un punto de vista de 
responsabilidad fiscal, el creci- 
miento de 2,7% en el gasto pú- 
blico anunciado por el Gobier- 
no. El crecimiento tendencial 
del país se encuentra bajo el 
2% para la próxima década, le- 
jos dela optimista expectativa 
de crecimiento del Gobierno 
de2,6% para el 2025. Además, 
existen dudas sobrelas estima- 
ciones de ingresos para este 
año, lo que esperamos no se re- 
pita para el próximo año. Por 
ello, creemos que es funda- 
mental avanzar con urgencia 
en una agenda concreta de efi- 
ciencia fiscal y analizar en pro- 
fundidad si los recursos públi 
cos están cumpliendo los obje- 
tivos que buscan. En ese senti- 
do, creemos también que la 
anunciada Agencia para la Ca- 
lidad delas Políticas Públicas 
(ACPP) es un mecanismo clave 

para mejorar el control yla efi 
ciencia en la implementación 

CEDIDA 

  

de políticas en Chile. Una ini- 

ciativa de este tipo permite 
evaluar de manera sistemática 
y rigurosa las políticas y pro- 
gramas públicos, garantizando 
quese alineen con los objetivos 
de bienestar social y uso efi- 
ciente de recursos. 

   

Respecto al Forede ¿Cuáleslaim- 
portancia de este tipo deactivida- 

des? 

- Este encuentro es un reflejo 
del compromiso que compar- 
timos por elfuturo dela Región 
de Atacama. En ese sentido, 

nuestra relación con Corproa, 
que se extiende por casi 30 
años, ha sido fundamental pa- 
raaportar a la construcción y 
desarrollo de la Región. Por 
ello, no podíamos estar ausen- 
tes del encuentro más grande 
delaindustria y elempresaria- 
dode Atacama. 

Desde Sofofa, nos hemos 
desplegados en distintas regio- 
nes y reunido con gremios y 
empresas para conocer y en- 
tender sus realidades para así, 
construirjuntos el camino que 
permita retomar la senda del 
crecimiento. Por eso, creemos 
que FOREDE es una instancia 

valiosa donde el sector públi- 
co,el mundo privado ylasocie- 
dad civil tienen un espacio de 
encuentro y colaboración.
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